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配套有改善也有不足
这次在三林基地的两次探访，记者听到许

多居民实话实说：“配套有改善，依然有不足！”
!" 岁的李月林老人家住康德家园 # 号

$%&室。她的女儿告诉记者，她们是原红旗村
东风生产队动拆迁后最早搬入三林保障房基
地的：“今年刚有了菜场，很大，价钱也不贵；
小毛小病、吊个盐水，可以去社区卫生服务
站，但是看大毛病得去三林镇或者杨思，要么
再远一点去东方医院。”

另一位居民沈国章等候在今年 '月刚启
用的东方小学门口，他的外孙快放学了：“之
前 (年外孙读幼儿园，在浦江镇上，骑摩托车
要 )*分钟，现在读小学一年级了，家就在对
面，走路也用不着 )*分钟。”但沈国章对社区
还没有文体中心不满意，“没地方跳舞。”

对于老年人来说，有个文体中心确实很
重要。记者了解到，其实规划中的文体中心就
在沈国章家楼下，但有居民反映跳舞音乐太
吵，项目就搁置了，倒是在更远的地方专辟了
场地供居民跳舞锻炼。

居民少商店进驻就少
保障房配套完善过程中，会遇到两个比

较大的难题，一是居民的心情比较急迫，各人
又有各人的需求，众口难调；二是商家、企业
要考虑成本核算，人太少了，生意就做不起来，
保障房基地以老年人居多，居民消费能力比较
低，所以很多银行、大型超市在保障房大型居
住社区刚启用之初，往往不愿意立即入驻。

但老百姓的需求也是迫切的———取个养
老金要坐好几站公交车；附近没有邮局，日报

投递到家变成了“晚报”……这时候就需要政
府的助推和企业承担起社会责任，使“人少、
店就少、后面的人更不肯来”的恶性循环，向
“店多起来、人也多起来、吸引更多的人入住”
的良性循环转变。

市房管局住宅建设发展中心浦东项目部
透露，上海银行设在三林基地的营业点已经
开始内部装修了；邮局也马上将要入驻；在浦
星公路和懿行路口，总面积达 (+,万平方米的
百联购物中心也将在不久的将来开始建设。
今年，三林基地内除了康德菜场，还启用了 $

所幼儿园、$所小学、$所初中；此外，$个社区
服务中心、$个行政中心，另外的 &所幼儿园、
$所小学、$所初中、&个菜场也进入了竣工验
收阶段，预计明年陆续投入使用。

配套成熟要耐心等待
建保障房不是简单地造房子，而是建一个

“小城镇”，这需要一个过程。像曲阳、田林这样
的大型社区是经历十多年才配套成熟的，现在
的新基地能加快一点，但也要六七年。在这个
等待过程中，必然需要有人“忍受寂寞”。

和炯路上的康德集贸综合市场是三林基
地第一个开张的室内菜场，居民们对它的评
价都比较好。但也有人犯愁，在一块醒目的
“大白菜 !角”的牌子后，来自山东的蔬菜摊
贩黄成兰一边招呼顾客，一边对记者说：“现
在还是住户太少，生意不好做，这里蔬菜摊位
就有十几家，竞争也激烈，我的大白菜进价 -

角，还要剥掉外面几层菜叶再卖，等于一斤菜
只赚 $角钱。”

同样的感叹也发自和炯路 *$.号好邻居
大药房的店长何超杰之口。这家大药房 )/月

)日才开张，何超杰说：“新开张，知道的人不
多，所以顾客也不多，更重要的是，我们不是
医保定点药房，这里很多老年居民进店来问
问，得知不能医保开销，转头就走了。”店家伤
脑筋，老百姓也觉得不方便，看来药店和药品
的种类、数量的增加都需假以时日。

超大交通枢纽将完工
去年 )&月，本报记者“一访”三林时，这

里已有三条公交线，一条去陆家嘴，一条去徐
家汇，还有一条摆渡巴士。随着入住居民的增
多，老百姓对出行肯定会有更高的要求。

这次记者从 !号线芦恒路站 &号出口出
站，刚到浦星公路就觉得尘土飞扬，原来此路
段正在施工。地铁出口的人行道上停满了自
行车、电动车，旁边的空地上则停满了汽车。
偌大的保障房小区与浦星公路之间隔了一些
工地、空地，走过去要绕远路，一时又找不到
公交站点接驳过去。出租车司机唐兵说：“要
不是有客人拦车从地铁站到小区去，我们是
不会主动去小区转的，因为人少，路也不熟。”

在寻找车站的过程中，记者的目光被一
幢灰黑色气派的新建筑吸引住了，走过去一
看，原来这是一个超大型的综合客运交通枢
纽，地下一层，地上四层。上海交通投资!集

团" 有限公司项目现场主管朱长发说：“这是
上海最大的居住社区交通枢纽了，总建筑面
积有 *!,&0平方米，现在已基本完工，以后地
下就是公共换乘大厅、地铁联络通道、非机动
车停车库，地面一层有 -条公交线的首末站、
出租车候客站，二至四层有 *%%个 123机动
车停车位，还会有超市等便民配套服务设
施。”看来，交通配套升级希望就在眼前。

新基地配套，居民觉得还缺啥？
———三访三林探保障房大型居住社区难题解决之道

本报记者 金志刚

!记者观察"

保障房之重要#不言而喻$十八届三中

全会%决定&就明确写道'(建立更加公平

可持续的社会保障制度#健全符合国情的

住房保障和供应体系$ )中共中央政治局

!"月 #$日就加快推进住房保障和供应体

系建设进行第十次集体学习时# 习近平总

书记强调要 *努力把住房保障和供应体系

建设办成一项经得起实践+人民+历史检验

的德政工程$ )

保障房建设+供应+运营+管理#首要问

题是保证供应$ 据市建交委提供的统计数

据# 今年本市新建保障房住房和实施旧住

房综合改造共 !"%&万套$ 受益面方面#从

市房管局的统计数据来看#今年 !'!"月#

新增廉租受益家庭约 ($""户#历年累计约

$%)万户,#"!* 年批次共有产权保障住房

申请供应工作中预计有 #%&万户家庭购房

签约# 历批次购房签约家庭累计约 +%)万

户,今年 !'$月#市筹公共租赁住房合计

受理申请及供应配租约 $*""户#历年公共

租赁住房!含单位租赁房"累计供应约 (%$

万套$

其次是配套建设$ 市委书记韩正曾指

出#保障性住房建设是一项长期工作#是否

能让群众满意#一个关键环节是配套#入住

初期要满足群众的基本公共服务需求#并

在此基础上逐步完善和丰富$在探访中#记

者的感受是*政府真努力了)$比如#今年年

初市政府与各区县签订责任认定书# 要求

今年共完成保障房重点配套设施 &!"项#

如今已大约完成 ,"-# 有一位业内人士坦

言'*这已经很好了# 因为其中有不少是真

困难#而且年初提出的目标也是非常高的#

有加压的成分$ )

保障房的第三个关键环节是公开透

明$这方面#上海一直是做得比较好的#比

如保障房申请审核环节# 由政府部门对

申请家庭的户籍+住房+收入+财产等状

况进行信息比对核查# 并实行 *两级审

核+两次公示)#确保符合条件的家庭享受

住房保障$

还有一点# 也是老百姓非常关心

的---保障房的准入标准能不能再放宽一

点.记者得到的消息是#市政府相关部门正

参考物价+收入等因素#抓紧研究放宽明年

廉租住房和共有产权保障住房准入标准的

政策方案#努力扩大受益面,对符合条件的

廉租住房申请家庭实行*应保尽保)+*愿配

尽配),在总结经验的基础上#优化流程#加

快共有产权保障住房申请供应/

! ! ! !今年年底，青浦区崧泽华城保障房项目
首批 *%余万平方米房源将竣工交验，明年 (

月全面交付。明年 ,月，浦东新区惠南民乐保
障房基地项目也将迎来首批入住市民。新建
保障房在选址、设计、建造、配套等方面越来
越重视“宜居性”。

走进位于青浦新城的崧泽华城保障房基
地，一幢幢新楼已拔地而起，规划将为 4%(.4

户动拆迁家庭提供保障住房。这里设立了全
国首家保障房客户服务中心。记者看见，一张
楼书上用图标示着：“*%%米之内，有毓秀幼儿
园、毓秀学校、惠侬菜场、农工商超市、上朱线、
青徐线、青浦 44路……4%%%米之内，有……”
在一间二室一厅、面积为 .!5'!平方米的

样板房里，记者遇到前来看房的黄玉琴，*!
岁、已退休的她原来住在静安区新闸路
大田路附近：“阿拉原来住小阁楼，没厕
所，厨房也是公用的，这里当然好交关了，

南北通透……”在一旁的虹口区旧区改造和
房屋征收工作指挥部常务副总指挥杨叶盛也
插了一句：“房型确实很重要，虹口区‘要’了
,00套崧泽华城的房子，提供给虹镇老街的动
迁户，三天之内，全部被‘抢光’了。”

记者在浦东新区惠南镇保障房民乐基地
探访时，中建八局申拓公司总经理高洪彦举
着高音喇叭介绍时，简直“化身”职业导游：
“整个大型居民社区，面积 -60,平方公里，等
于三分之二个静安区，以后导入人口大约等
于半个静安区。我们这里美啊，方便啊，地铁
$-号线这个月就要开通了，去市区多方便；桃

花源知道吧？那是原来南汇一景啊，现在变成
我们的中心花园了，整个保留；迪士尼离这里
直线距离 *公里。”

上海是特大型城市，人口众多、土地资源
稀缺，商品住房价格较高；保障房中的共有产
权保障住房、征收安置住房房价是多少？青浦
新城的新建商品住房平均单价已经超 &万元，
崧泽华城还是卖 '.00元7平方米左右；惠南镇
的新建商品住房受迪士尼、自贸区等利好拉动
也在上涨，而民乐基地的征收安置住房还是保
持在 '-""元8平方米左右的水平。这一点让很
多中低收入的家庭和动拆迁户吃了定心丸。

崧泽华城、惠南民乐等项目注重保障房“宜居性”———
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保障房矛盾多、困难多，
但再难也要做。房型好不好？
价钱怎么样？交通方便否？配
套能不能跟上？申请条件会
不会进一步降低？……一连
串的问题，也是一系列的
难题。

本周，记者跟随市建交
委走进建设中的保障房青浦
基地、惠南基地，了解保障房
建设、供应新动向；继去年本
报“民生十访”对三林基地的
“一访”后，本周末，记者“再
访”、“三访”三林保障房基
地，探寻保障房大型居住社
区的种种难题和解决之道。

! 三林保障房基地的配套充电桩


